
 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E INFRAESTRUTURA  

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 
37ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

A trigésima sétima reunião extraordinária do Conselho de Recursos Hídricos ocorreu no dia 23 de agosto de 1 

2024, às 14h, realizada de maneira totalmente online, via aplicativo Cisco Webex, com transmissão ao vivo pela 2 

página oficial da Secretaria Estadual do Meio Ambiente e Infraestrutura–SEMA no youtube: 3 

https://www.youtube.com/watch?v=zlxtrpElIac. Conselheiros Presentes: Marcelo Camardelli Rosa – SEMA; 4 

Julio Porciuncula da Silva – SOP; Vera Inêz Lermen  – SPGG;  Verônica Della Mea – Comitê Baixo Jacui;  Mario 5 

Fernando Damé – Comitê Camaquã; Antonio Costa – SEFAZ;  Renato Fava – SEHAB; Reinaldo Gambim – SELT; 6 

Fernando Cardozo – SDR; Henrique Fernandes – Casa Civil; Leticia Osorio – Comitê Vacacai e Vacacai Mirim; 7 

Altair Hommerding – SEAPI; Fabio Avancini Rodrigues – Comitê Mirim – São Gonçalo; Gerson Ferreira – Comitê 8 

Santa Maria; Mª Elizabeth Rocha -  Comitê Mampituba e Glaucus Ribeiro - FEPAM - Convidado. Ausentes:  9 

SSP/RS – Comando Ambiental BM-RS; SEDUC; Casa Militar; Secretaria da Saúde, Comitês Passo Fundo e Turvo.  10 

Demais presentes: Alexandre Swarowsky - Comitê Vacacai e Vacacai Mirim; Ana Elizabeth Carara – Comitê 11 

Lago Guaíba; Carolina Menegaz – DIOUT/DRHS/SEMA: Viviane Feijó – Comitê Sinos; Sumirê Hinata e Raíza 12 

Schuster – DIPLA/DRHS, Júlio Salecker – FGC; Mª do Carmo Quissini – Taquari-Antas; Lucio quino e Tiago 13 

Barchet – Comitê Butui-Icamaquã, Carmem Silva– SE CRH. Presidente Marcelo Camardelli dá inicio a reunião e 14 

agradecendo a presença dos conselheiros e aos presidentes de Comitês que também foram convidados para 15 

assistir a apresentação sobre a manutenção dos Comitês de Bacias, para conhecerem as propostas que 16 

trabalhamos desde o ano passado sobre a forma de pagamento de diárias através de vinculo eventual, não 17 

sendo mais por ressarcimento que é o que se tem até o momento que não tem uma celeridade adequada bem 18 

como transporte e deslocamento nesta primeira parte da reunião. Uma proposta de apoio administrativo nos 19 

moldes que funciona no Estado de Goiás. Carlos Silveira, Diretor do DRHS, apresenta os Instrumentos de Apoio 20 

aos Comitês de Bacias Hidrográficas. I – Edital da Contratação da Empresa de Assessoramento Administrativo – 21 

PROA 24/0500-000245-4. Já foi encaminhado o expediente à SEFAZ, o número do expediente é para que 22 

possam acompanhar o andamento e ter o controle social. A SEFAZ dará o parecer final. A empresa de 23 

assessoramento deverá atender a requisitos mínimos e para apresentar assessoramento deverá apoiar as 24 

ações dos CBHs em cumprimento às atribuições legais previstas e deverá atender e apresentar equipe de 25 

profissionais para a execução das atividades. Criar, implantar e executar rotinas de fluxo de tramitação de 26 

documentos expedidos e recebidos, elaboração de documentos decorrentes das reuniões ordinárias, Câmara 27 

Técnica Permanente de Assessoramento - CPA, Grupos de Trabalho – GTs e processos eleitorais; Apoiar a 28 

elaboração de pautas relacionadas às atribuições dos Comitês; Promover a convocação (convites e anexos) das 29 

reuniões plenárias, CPAs e GTs, confirmar previamente o local das reuniões e enviar aos membros dos comitês. 30 

Estrutura mínima da empresa de assessoramento: 01(um) profissional de nível superior sênior para a 31 

coordenação; mínimo 08 (oito) auxiliares administrativos de nível médio para a execução das atividades 32 

administrativas; e 01(um) profissional para atividades de designer gráfico. A empresa de assessoramento 33 

selecionada deverá possuir estrutura física e virtual condizente com a realização das atividades propostas. A 34 

vigência do contrato será de 02 (dois) anos a partir da assinatura da Ordem de Serviço, com possibilidade de 35 

prorrogação sucessiva por até 05(cinco anos), podendo totalizar até 10(dez) anos, conforme a nova Lei das 36 
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Licitações e Contratos Administrativos Nº 14.133/2021. A Instrução Normativa regulamenta o custeio das 37 

atividades de representação dos Comitês de Bacias Hidrográficas - PROA 24-0500-0002607-4. Para a 38 

regulamentação do vinculo eventual entendeu-se que deve ser tratado igual aos servidores públicos para o 39 

recebimento de diárias e custeio e criamos uma Instrução Normativa. Não fará jus às diárias o membro que 40 

tiver reembolso de outras fontes de recursos. São formas de custeio que trata este ato: o pagamento de diárias 41 

a fim de cobrir os custos com despesas de alimentação e hospedagem; e fornecimento de transporte. São 42 

consideradas às despesas de representação o membro de CBHs sujeitos ao custeio, aquelas na modalidade 43 

presencial e descritas conforme a função representativa do membro, exemplo: I – Para o Presidente e Vice-44 

Presidente do CBH: a) participação em reuniões ordinárias e extraordinárias do CRH-RS, na qualidade de 45 

conselheiros titulares ou suplentes;  II – Para os Secretários Executivos dos CBHs: a) participação em reuniões 46 

ordinárias e extraordinárias de Câmaras Técnicas e de Gestão e de Grupos de Trabalho do CRH-RS para 47 

acompanhamento do Presidente ou Vice-Presidente. III – Para os demais membros do CBH, desde que 48 

aprovados previamente pela plenária: a) participação em reuniões ordinárias e extraordinárias de Câmaras 49 

Técnicas e de Gestão e de grupos de trabalho do CRH-RS na qualidade de integrantes titulares ou suplentes. O 50 

membro de CBH no exercício da atividade de representação perceberá o pagamento de diárias observando o 51 

valor conforme o art. 2° da Lei n° 14.018/2012. Somente será percebida diária caso o deslocamento em 52 

distância superior a 50km da residência do membro do CBH. O pagamento da diária será limitado a dois 53 

membros para uma mesma atividade. O membro no exercício da atividade de representação poderá ter seu 54 

transporte urbano, intermunicipal ou interestadual custeado pelo Estado. Passagens para deslocamento, 55 

dentro do território nacional, via transporte aéreo ou rodoviário, seja intermunicipal ou interestadual, serão 56 

adquiridas pela SEMA, mediante solicitação do Presidente à SE do CRH, contendo justificativas e documentos 57 

que comprovem a necessidade do pagamento do transporte. A SEMA adotará previamente como fonte de 58 

recurso para custeio das atividades de representação dos CBHs: I – recursos provenientes de programas da 59 

União para o fortalecimento da gestão de recursos hídricos e II – Recursos do FRH-RS. Por solicitação do Fórum 60 

Gaúcho de Comitês de Bacias RS de como estão sendo usados os recursos, trazemos o Portal da Transparência 61 

– https://www.transparencia.rs.gov.br/inicio desconhecido por muitos, onde traz toda essa informação 62 

clicando em despesas, verificar mais, gastos diretos, despesa detalhada, selecionar período, SEMA, 63 

compensação financeira pelos usos dos recursos hídricos FRH ou a opção Ana-Sema – Progestao e também tem 64 

o Procomites, elemento de despesas e então gera uma planilha com todos as despesas. Informa que a DIPLA, 65 

através da servidora Sumirê – dipla@sema.rs.gov.br pode dar esclarecimentos. Presidente Marcelo respondeu 66 

a vários questionamentos quanto a forma de prestação de contas das diárias e frisou que não será igual o 67 

ressarcimento e que só dependemos do Parecer da SEFAZ por causa do vinculo eventual. Julio Salecker - 68 

Presidente do FGC coloca que gostariam que senão tivesse incluso, incluir as atividades do Fórum Nacional de 69 

Comitês de Bacias e Fórum Gaúcho de Comitês de Bacias porque não vem acontecendo devido a falta de 70 

recursos. Outro ponto, são se os parceiros que vem dando apoio aos comitês mesmo sem recursos financeiros, 71 

vão poder participar da licitação, e também quanto aos ressarcimentos que ainda não foram pagos. Presidente 72 
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Marcelo informa que todas as atividades de representação estão previstas. Sobre os ressarcimentos foram 73 

vencidas todas as etapas de prestação de contas, inclusive algumas tiveram que ser complementadas junto a 74 

CAGE o que demorou mais que se gostaria, por isso estamos migrando para diárias. E o que tem é a promessa 75 

do Departamento Administrativo e Financeiro que agora no mês de setembro se consiga zerar os 76 

ressarcimentos que estão pendentes e iniciar o processo das diárias sem essas pendencias. Diretor Carlos 77 

informa que sobre os parceiros, sobre as sedes dos Comitês é o próximo ponto que será tratado dentro do 78 

DRHS. Sobre a questão da licitação todos vão poder participar e concorrer. Ana Elizabeth questiona sobre a 79 

publicação do edital. Presidente Marcelo informa que não foi publicado e será após a liberação da SEFAZ. 80 

Alexandre Swaroviski pergunta se haverá número de diárias por Comitê. Diretor Carlos informa que sim, 30 ou 81 

50. Antonio Costa - SEFAZ questiona sobre o contrato da empresa seria centralizado sob a gestão da SEMA, ela 82 

fara a gestão. Não haveria possibilidade de fazer através de convenio? Já tem valor estimado desse contrato? 83 

Presidente Marcelo informa que a SEMA já teve anteriormente problemas com convenio inclusive com muitos 84 

apontamentos da própria CAGE. Por isso trocar para esse formato por recomendação da CAGE e PGE tomando 85 

como exemplo o estado de Goiás que está na segunda gestão de contrato e funciona muito bem. Obviamente 86 

estaremos vigilantes para que funcione muito bem, todos seremos fiscais deste contrato. Diretor Carlos 87 

complementa que tudo está sendo construído com a SEFAZ, PGE e TCE e o DRHS e terá uma capacitação 88 

específica para os Comitês e a empresa a ser contratada. Dessa forma os Comitês se preocuparão somente com 89 

a gestão dos recursos hídricos. Sérgio Cardoso - Comitê Gravataí parabeniza pela proposta da Instrução 90 

Normativa salienta que foi um avanço da politica pública no RS. É importante esses dados constarem no Portal 91 

da Transparência, sabemos que o Governo tem probleminhas, mas os Comitês também têm, na hora de fazer 92 

os seus gastos. Sobre viagens internacionais sugere que seja aprovado pelo CRH, tem que interessar ao Estado. 93 

Questiona qual o grau de autonomia do presidente de Comitê sobre a empresa, haverá indicadores para se 94 

avaliar o serviço? Presidente Marcelo agradece e solicita ao Diretor Carlos que insira dentro da IN viagens 95 

internacionais com autorização do CRH. Sobre a empresa coloca que o fiscal desse contrato é o DRHS, está 96 

dentro no Termo de Referência do edital todos os serviços que a empresa deverá prestar aos comitês e 97 

estaremos monitorando. Faremos reuniões prévias com as Diretorias para que fique bem alinhado. Claro que 98 

teremos que ter um feedback dos Comitês. Antonio Costa - SEFAZ questiona se tem o valor que vai custar este 99 

contrato. Presidente Marcelo informa que numa pesquisa para a licitação se estima em torno de R$ 5 milhões, 100 

pode até reduzir para um período de contrato de 2 (dois) anos dentro daquele escopo que foi desenhado de 101 

um profissional superior, oito assistentes auxiliares e mais um profissional para designer gráfico. Maria do 102 

Carmo – Taquari-Antas pergunta se quando houver demandas irão se dirigir as mesmas pessoas que cuidarão 103 

dos 25 comitês ou haverá uma divisão e também se o Secretário Executivo terá que revisar tudo. Diretor Carlos 104 

coloca que seguimos no modelo de Goiás que funciona desse modo o apoio administrativo. A questão da ata e 105 

da revisão acredita que cabe muito mais aos membros apontar o que está em desacordo, o ideal é que as 106 

coisas venham da melhor forma possível. Presidente Marcelo coloca outro ponto importante e temos aprovado 107 

inclusive no FRH recentemente é um recurso que aqui construímos esse pedido, ainda não podemos dizer que 108 



 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E INFRAESTRUTURA  

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 
37ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

é um projeto finalizado, mas esse pedido para o FRH para a atualização desses de planos de bacia sob a ótica 109 

agora das enchentes. Raiza Schuster – DRHS informa que é ainda uma demanda que está encaminhando de 110 

uma forma inicial, estão com várias acumuladas e essa vai ficar um pouquinho mais para frente, mas assim que 111 

possível vamos preparar um termo de referência para fazer uma contratação que será uma contratação bem 112 

diferente do que se vinha fazendo historicamente nas  contratações de planos de bacia, porque precisam 113 

finalizar todos os planos, complementar os que se tem iniciados e os que nunca foram finalizados até a o plano 114 

de ações e atualizar planos que temos prontos há muitos anos e que já estão defasados. Então é uma ideia 115 

bem inovadora a qual não se conhece em nenhum outro estado, por isso a vão fazer com bastante cuidado e 116 

com certeza trazendo os comitês para discussão. A principal diferença de uma contratação de um plano normal 117 

é que vamos olhar para todas as bacias ao mesmo tempo com o olhar de ter isso mais padronizado, mas 118 

considerando as características de cada região, é que não se vai poder ter uma contratação sem fim, que leve 119 

um a dois anos por bacia como eram os planos de bacia contratados normalmente. O desafio será fazer um 120 

termo de referência mais enxuto, com entregas mais efetivas com o que realmente vá se usar e que se consiga 121 

ter essas informações ao final um plano de ações para cada bacia hidrográfica, ter os enquadramentos para 122 

todas as bacias aprovados dentro de um mesmo processo. Será um pouco longo porque vai envolver todos os 123 

comitês e tem participação social. Em breve, ainda não se tem prazo estimado porque se tem demandas 124 

acumuladas e para ciência estamos trabalhando em dois Comitês Vacacai na aprovação do Enquadramento e 125 

se tem a intenção de finalizar até o final do ano o Taquari-Antas trabalhando no plano de ações também até o 126 

final do ano e isso deve estar bem articulado. Respondendo à pergunta do chat sobre o atualização do Plano 127 

Estadual de Recursos Hídricos informa que é preciso estar bem articulado com os planos de bacia, estão com o 128 

relatório de diretrizes, a consulta pública dele foi encerrada recentemente e pegar todas as considerações 129 

recebidas, duas delas bem robustas de instituições muito importantes e se achava que em quinze dias daria 130 

para avaliar, porém precisam avaliar com muita atenção, então não dará nenhum prazo. O passo seguinte 131 

plano de ações, revisar um pouco do que já tinha sido feito, iniciado em 2022 e retomar aproveitando tudo o 132 

que se construiu naquele momento, mas tendo um olhar diferente considerando os eventos dos últimos meses 133 

e também as últimas estiagens que já estavam sendo consideradas mais os eventos de enchente ocorridos em 134 

2023 para 2024. São muitos assuntos acontecendo ao mesmo tempo e um corpo técnico reduzido. II – ORDEM 135 

DO DIA – Item 1. Ata da 117ª Reunião Ordinária do CRH – Presidente coloca a ata em apreciação. Veronica 136 

Della Mea solicita que seja incluído Comitê Baixo a qual representa ao lado do seu nome, Não havendo 137 

manifestações, ata aprovada por unanimidade. Item 2. Eleição do Representante do CRH-RS no Conselho do 138 

Plano Rio Grande – Presidente Marcelo faz breve histórico sobre o Plano Rio Grande que norteia essa nossas 139 

iniciativas esforços de reconstrução do Estado. Ele é composto do Comitê Cientifico – academia e o Conselho 140 

com várias Câmaras Técnicas e tem mais de 100 convidados. A SEMA foi consultada e sugerimos a participação 141 

de representantes do CRH, CONSEMA e CONESAN.  Já foram eleitos a ABES RS pelo CONESAN e a APEDEMA 142 

pelo CONSEMA. O Fórum Gaúcho de Comitês assim como a SEMA, representado por sua pessoa, já fazem 143 

parte. Então já conversou com alguns conselheiros e a proposta é o Cons. Julio Porciuncula da SOP. Diretor 144 
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Carlos reforça que teve uma reunião com os Conselheiros das Secretarias do CRH onde se acordou o nome do 145 

Eng. Júlio. Presidente Marcelo coloca a palavra à disposição e questiona se há alguém interessado em ser o 146 

representante do CRH. Não havendo manifestações contrárias declara Julio Porciuncula o representante do 147 

CRH, considerando que a representação será de um ano. Logo após encaminharemos um oficio com a 148 

designação à Secretária Executiva do Plano Rio Grande para alteração do Decreto da composição. Agradece ao 149 

Julio e deixa em ata o compromisso dele de repassar as demandas ao plenário para se fazer as discussões que 150 

são muito pertinentes. Item 3. Indicação do Secretário Executivo do CRH/RS – Presidente Marcelo informa 151 

que o Carlos assumiu como Diretor com a saída do Luciano Cardone. Para isso temos as formalidades previstas 152 

no Regimento Interno do CRH que se traga CRH para aprovação. Colocado em aprovação a indicação, aprovado 153 

por unanimidade Carlos Sobrinho como Secretário Executivo do CRH. Item 4.Minuta de Resolução CRH – 154 

Aprova Plano de Aplicação dos Recursos do Fundo de Investimentos em Recursos Hídricos para a Lei 155 

Orçamentária 2025 - Presidente da CTFRH Fabio Avancini informa que no decorrer desses dois meses foram 156 

feitas as reuniões do CTFRH quando foi editada uma resolução onde se fez a divisão dos recursos 157 

equitativamente do FRH com os percentuais cabíveis para cada secretaria. E na última reunião da CTFRH foi 158 

apresentado as demandas de cada secretaria que serão aqui expostas de uma maneira dentro da resolução. 159 

Deixa bem claro que os valores analisados para esta proposta da Câmara Técnica são os recursos que estão em 160 

conta do FRH, não levando em conta o passivo potencial. Raiza Schuster – Apresenta a minuta de Resolução 161 

que aprova a proposta do Plano de Aplicação dos Recursos do Fundo de Investimentos em Recursos Hídricos 162 

no Exercício Orçamentário de 2025 com recursos a serem usados no ano que vem e foram habilitados pela 163 

CTFRH. Este valor é conforme liberação da cota pela SEFAZ e se ajusta os projetos. Se necessário ao longo da 164 

execução se pode solicitar complementação. Projetos SEMA: Operação da Sala de Situação; Modernização do 165 

SIOUT RS; Reestruturação da rede hidrometeorológica; Sistema de apoio à governança do Saneamento Básico; 166 

Contratação de empresa de assessoria aos Comitês; Diagnóstico dos Poços do PRP; Programa de Revitalização 167 

de Bacias Hidrográficas; Revisão e conclusão dos Planos de Bacias Hidrográficas do RS; Custeio DRHS; Custeio 168 

Comitês (diárias e passagens); Processos eleitorais dos Comitês; Equipamentos e demais materiais 169 

permanentes. Total 18.081.190,00. SOP – Barragem Jaguari e Taquarembó: Total R$ 4.958.507,00. SEHAB: 170 

Poços e Redes e Banheiros. Total R$ 4.958.507,00. SEAPI: SIMAGRO Irriga Mais RS,  SUBV FAM Irriga Mais RS,  171 

Projeto Irriga Mais RS, Descarbonização da Agropecuária, Estudo de Captação de Água, Infraestrutura no 172 

Campo no Campo, Saneamento Rural e Perfuração de Poços. Total R$ 4.958.507,00. SSP-RS – CABM – 173 

R$ 50.000.00 e FEPAM – R$ 50.000,00. Totalizando R$ R$ 33.056.711,00. Palavra à diposição, sem 174 

manifestações foi colocado em votação a  proposta de rateio do teto orçamentário dos Recursos do Fundo de 175 

Investimentos em Recursos Hídricos para a Lei Orçamentária Anual do Exercício de 2025  que foi aprovada por 176 

unanimidade. Item 5. Minuta de Resolução CRH – Aprova o Plano de Aplicação PROGESTÃO – PPA 2024-2028: 177 

Carolina Menegaz – DIOUT/DRHS faz breve histórico do Programa de Consolidação do Pacto Nacional pela 178 

Gestão das Águas – PROGESTÃO -ANA que é um pagamento pelo alcance de metas que são acordadas entre a 179 

ANA e os estados e que são divididas em metas federativas, de gerenciamento estaduais, e de investimentos, 180 
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desenvolvido em ciclos de cinco anos e que o ciclo atual pode chegar ao repasse de R$ 1.400.000,00 anuais. 181 

Atualmente estamos no terceiro ciclo que envolve os anos de referência de 2023 a 2027, sendo que no ano 182 

passado foi o primeiro período. Em relação a certificação do primeiro período que foi do ano de 2023 se teve 183 

algumas pendências em função dos eventos climáticos que aconteceram em maio impossibilitando mais 184 

reuniões do CRH. Então as duas pendências são a própria aprovação do plano que está sendo apresentada 185 

nessa reunião e ainda estamos com a pendência da aprovação dos desembolsos realizados em 2023 com o 186 

recurso do Programa. O terceiro ciclo vai de 2023 a 2027, porém o Plano Plurianual engloba 2024 a 2028  187 

porque no primeiro ano de certificação (2023) se elabora o Plano, fazendo a previsão das receitas e das 188 

despesas , e a partir do segundo ano (2024) se executa o Plano e se recebe a primeira parcela referente ao 189 

atendimento das metas de 2023. O contrato com a ANA cita algumas especificidades de uso deste recurso  190 

que não havia nos ciclos anteriores ressaltando que deve ser utilizado exclusivamente em ações de 191 

gerenciamento de recursos hídricos e de fortalecimento do Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos 192 

Hídricos, sendo que para este ciclo foi adicionado um item dizendo que despesas com diárias e passagens fica 193 

limitada a 20% da parcela recebida no ano a partir do segundo período (2024). Por fim apresenta a minuta de 194 

resolução e o plano de aplicações encaminhado junto a convocação. Palavra à disposição, não havendo 195 

manifestações, Presidente Marcelo coloca em votação. Aprovado por unanimidade o Plano Plurianual de 196 

Aplicação dos Recursos do Progestão para o Terceiro Ciclo de Certificação do Progestao do Rio Grande do Sul. 197 

Item 6. Resolução CRH Nº 467/2024 – Ad Referendum - Homologa a proposta de alteração da composição do 198 

Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica dos Rios Turvo - Santa Rosa – Santo Cristo: Presidente 199 

Marcelo informa que é uma Resolução rotineira para alteração da composição e que houve uma retificação na 200 

numeração, foi publicada com o número 466 e passou a 467. Palavra à disposição. Não havendo manifestações 201 

coloca em aprovação. Sem manifestações contrarias ou abstenções aprovada por unanimidade. 7. Resolução 202 

CRH Nº 468/2024 – Ad Referendum - Suspende o rastreamento, monitoramento e localização dos 203 

equipamentos de perfuração de poços exigidos pela Resolução CRH/RS Nº 422, de 28 de dezembro de 2022: 204 

Presidente Marcelo relata que esta resolução foi publicada durante o período da calamidade em vista 205 

principalmente a necessidade da perfuração de poços. Naquele momento que tínhamos uma escassez de água 206 

potável, de água em geral para uso humano e precisamos lançar mão desse expediente, assim como tantos 207 

outros que fizemos através da Sema e Fepam  para que se pudesse enfrentar aquele momento de calamidade. 208 

Lembrando que ela tinha o prazo de trinta dias, venceu e não mais vigora. Palavra à disposição. Não havendo 209 

manifestações, colocado em votação. Não havendo manifestações contrárias e abstenções aprovada por 210 

unanimidade. Item 8. Resolução CRH Nº 468/2024 – Ad Referendum - Altera a Resolução do Conselho de 211 

Recursos Hídricos nº 244, de 25 de outubro de 2017, que dispõe sobre a composição das Câmaras Técnicas 212 

Permanentes e de Gestão do CRH/RS: Carmem Silva explica que saíram durante o período de chuvas quando 213 

ficamos sem sistema Procergs e internet saíram duas resoluções com essa numeração e após foi também 214 

retificada para o número 476. Presidente Marcelo informa que esta alteração se deve à alteração do próprio 215 

tivemos o Decreto N. 57.525 da composição do CRH excluindo a Secretaria de Desenvolvimento Econômico e 216 
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Secretaria de Inovação Ciência e Tecnologia e incluindo a Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária. 217 

Palavra à disposição. Não havendo manifestações Presidente Marcelo coloca em aprovação. Aprovada por 218 

unanimidade. 9. Resolução CRH Nº 469/2024 – Ad Referendum Prorroga os mandatos das Diretorias e 219 

Plenárias dos Comitês de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos Rios Apuaê-Inhandava, Cai, Ibicui, Ijui, 220 

Pardo, Vacacai e Vacacai-Mirim, Várzea, Tramandaí, Taquari-Antas, Sinos e Quarai: Carmem coloca que estes 221 

Comitês já haviam sido prorrogados os mandatos através da Resolução n. 446, mas devido aos eventos 222 

climáticos tiveram que prorrogar porque alguns já estavam vencendo o prazo. Então essa resolução prorroga 223 

por mais cento e oitenta dias para ficarem dentro da legalidade e tivessem segurança jurídica. Palavra à 224 

disposição. Não havendo quem queira se manifestar coloco em votação a resolução. Aprovada sem votos 225 

contrários e abstenções. Item 10. Resolução CRH Nº 471/2024 – Ad Referendum – Homologa a proposta de 226 

alteração da composição do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Caí: Carmem Silva expõe 227 

que essa resolução é de praxe passar pela aprovação do CRH para alterar o Decreto da composição do Comitê. 228 

Palavra à disposição. Não havendo quem queira se manifestar, Presidente Marcelo coloca em votação. 229 

Resolução aprovada por unanimidade, sem votos contrários e abstenções. Item 11.Resolução CRH Nº 230 

472/2024 – Ad Referendum - Critérios para aplicação do FRH/RS: Presidente Fabio Avancini, Presidente da 231 

CTFRH coloca que tiveram duas reuniões da CTFRH  onde foi editada uma resolução da divisão dos recursos 232 

equitativamente do FRH  com percentuais cabíveis para cada secretaria. Na última reunião da CTFRH foram 233 

apresentadas as demandas de cada secretaria dentro dos percentuais. É uma resolução bem clara ficando 55% 234 

para SEMA e 45% para secretarias que fazem parte do Sistema Estadual de Recursos Hídricos. Salienta que não 235 

levando em conta o passivo potencial. Raiza Schuster – DIPLA/SEMA faz a apresentação informando que esta 236 

resolução foi para juntar informações dispersas em outras resoluções, os percentuais continuaram os mesmos. 237 

Também para melhor regrar,    responsabilidade técnica ou similar dependendo da natureza do serviço para 238 

não criar um passivo administrativo e técnico a quem está executando e os condicionantes relacionados a 239 

regularização ambiental e  outorga evitando a criação de passivos ambientais com esses projetos executados 240 

pelo FRH. Igualmente a Secretaria Executiva do FRH deve encaminhar à presidência da CTFRH, a análise da 241 

avaliação dos ingressos do próprio Fundo com objetivo de apresentar as alternativas de receitas orçamentárias 242 

ao CRH, e o plano de aplicação do Fundo referentes aos exercícios orçamentários devem ser apresentados pela 243 

Câmara Técnica ao CRH, que foi apresentado no item 5 até a primeira quinzena de agosto. Estes prazos tem 244 

que ser cumpridos para que se possa incluir na Lei Orçamentária. Nesta proposta tem até a última reunião 245 

ordinária do Conselho, a presidência da CTFRH deve apresentar ao CRH a prestação de contas da execução dos 246 

recursos financeiros. Então isso é uma novidade que a gente tá propondo que a prestação de contas seja 247 

prestada anualmente ao Conselho. Fabio Avancini acrescenta que a resolução é clara numa única resolução 248 

que estava espalhado em várias,  então sabemos que temos uma data para ser apresentado as demandas das 249 

secretarias e uma data para ser apresentado a o relatório de execução dessas demandas e poderemos nos 250 

organizar de uma forma melhor inclusive para as questões dos valores não realizados e se a previsão passivos 251 

potenciais do FRH. Presidente Marcelo agradece e como não há manifestações coloca em votação. Resolução 252 
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472 aprovada por unanimidade, sem votos contrários e abstenções. Item 12. Resolução CRH Nº 473/2024 – Ad 253 

Referendum - Aprova a utilização de passivo potencial do FRH/RS para exercício 2024:  Raiza Schuster 254 

apresenta os valores apresentados e aprovados na CTFRH: SEMA R$ 25.369.718,00, R$, SEHAB R$ 8.000.000,00 255 

e SOP R$ 34.076.160,21 totalizando R$ 67.445.878,21. Palavras à disposição, esclarecidas dúvidas, Presidente 256 

Marcelo coloca em aprovação. Resolução 473 aprovada por unanimidade, sem votos contrários e abstenções. 257 

III – ASSUNTOS GERAIS - Júlio Porciuncula  agradece ao Presidente e ao Diretor e demais conselheiros  a 258 

confiança do Conselho em colocar o seu nome como representante do  CRH no Plano Rio Grande,  um conselho 259 

muito importante, na a situação que passamos e vamos procurar colaborar dentro dessa representação e como 260 

bem disse o Presidente no inicio da reunião estará lá para votar aquilo que o CRH desejar para os recursos 261 

hídricos. Sergio Cardoso deixa o registro sobre o que está previsto para ser investido dentro da bacia 262 

hidrográfica do Gravataí, e que esperam resolver dois grandes problemas que é o excesso de água nas 263 

enchentes como foi dado agora na zona norte toda de Porto Alegre, Alvorada, Gravataí, Cachoeirinha e 264 

também os mini barramentos que estão previstos para serem executados. E que possam ter água para 265 

abastecer a população e também o setor da agricultura no verão. São 3 bilhões na verdade previstos com verba 266 

já anunciada do governo federal. E terão sérios problemas ou bons problemas que é fazer com que essas obras 267 

saiam do papel e que elas sejam executadas com maior rapidez e eficiência e o Comitê da Bacia Hidrográfica do 268 

Gravataí tem acompanhado e fazendo essa discussão de obras que iniciaram lá em 2012 no PAC-prevenção e 269 

agora da calamidade essas obras previstas já estavam todas com EIA/RIMA pronto ou terminando. Então é uma 270 

grande vitória da articulação da política pública do Sistema de Recurso Hídrico porque os 3 bilhões que estão 271 

previstos para ser investido na bacia do Gravataí se deve ao longo período que passaram trabalhando como 272 

formiguinhas. Gerson Ferreira, Presidente Comitê Santa Maria informa que enviou à Secretaria Executiva do 273 

CRH em relação à situação que está o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santa Maria solicitando a 274 

prorrogação do prazo para a atual gestão por mais 90 (noventa) dias a fim de alterar a sua composição pela 275 

Resolução 427. Só conseguiram fazer isso na última reunião do Comitê e essa solicitação já foi encaminhada ao 276 

CRH e acredita que não deu tempo para entrar na pauta, encaminho dentro da gestão para dar essa 277 

fundamentação jurídica. Presidente Marcelo informa que será dado o encaminhamento devido à secretaria 278 

executiva. Não havendo mais manifestações, o Presidente Marcelo convida a todos para visitar o standy da 279 

SEMA na EXPOINTER e encerra a reunião às 16h35min e eu, Carmem Lucia Silveira da Silva lavro a presente ata. 280 

RELATORIO DE PRESENÇAS 281 

Nome  Data Hora de 
início  

Hora de 
término 

Duração 

Conselho de Recursos Hidricos 23/08/2024 14:00 16:35 46 minutos 
Assessoria de Comunicação Sema 23/08/2024 13:55 16:01 127 

minutos 
Gabinete SEMA 23/08/2024 14:01 16:35 154 

minutos 
Gabinete SEMA 23/08/2024 14:01 16:35 154 

minutos 
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Sergio Cardoso 23/08/2024 14:07 16:35 71 minutos 
Eng. Reinaldo L.Gambim  23/08/2024 15:16 16:35 79 minutos 
Fernando - SDR 23/08/2024 15:00 16:35 95 minutos 
Henrique 23/08/2024 14:54 16:35 101 

minutos 
Carolina Menegaz 23/08/2024 14:31 16:03 83 minutos 
Renato - Sehab 23/08/2024 14:42 16:35 113 

minutos 
Comitê Quaraí  23/08/2024 14:15 15:34 79 minutos 
Glaucus Vinicius B Ribeiro 23/08/2024 14:13 16:35 142 

minutos 
kely Boscato Pereira 23/08/2024 14:13 15:54 101 

minutos 
Rogério 23/08/2024 14:10 14:19 10 minutos 
Viviane Feijó Machado 23/08/2024 14:04 15:36 92 minutos 
Comite Mampituba 23/08/2024 14:04 15:17 73 minutos 
Beth Rocha 23/08/2024 14:04 16:35 151 

minutos 
Raíza - DIPLA/DRHS 23/08/2024 14:02 16:35 154 

minutos 
Veronica Della Mea - Baixo Jacuí 23/08/2024 14:02 16:35 153 

minutos 
Fábio Avancini Rodrigues 23/08/2024 14:02 16:35 154 

minutos 
Tiago Barchet 23/08/2024 14:02 16:35 154 

minutos 
Direção do Fórum de Santa Maria 23/08/2024 14:04 14:47 43 minutos 
Julio Salecker  23/08/2024 14:02 15:18 77 minutos 
Gerson Ferreira - CBHRSM 23/08/2024 14:00 16:35 155 

minutos 
Antonio Costa - SEFAZ 23/08/2024 14:00 16:35 155 

minutos 
LUCIO AQUINO 23/08/2024 14:00 15:56 116 

minutos 
Sumirê Hinata 23/08/2024 14:00 16:35 155 

minutos 
Julio Porciuncula SOP 23/08/2024 14:00 16:35 40 minutos 
Vera Inêz SPGG 23/08/2024 13:59 16:35 156 

minutos 
Altair Hommerding SEAPI 23/08/2024 13:59 16:35 115 

minutos 
Alexandre Swarowsky 23/08/2024 13:58 15:47 110 

minutos 
maria do carmo p.quissini 23/08/2024 13:58 15:18 80 minutos 
Damé 23/08/2024 14:05 16:35 150 

minutos 
Ana Elizabeth Carara 23/08/2024 13:58 15:54 116 

minutos 
 282 
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